

Prof. Dr. Susanne Schröter

Schriftenverzeichnis

Monographien und Herausgeberschriften

- 2020 Antisemitisch, antidemokratisch, islamistisch. Das „Islamische Zentrum Hamburg“ und radikalschiitische Netzwerke in Deutschland. Berlin: American Jewish Committee Berlin, Ramer Institute.
- 2020 Herausforderungen im Umgang mit Parallelgesellschaften. Grundlagenanalyse zur Situation in Österreich im europäischen Vergleich. Wien: Österreichischer Integrationsfonds.
- 2019 Politischer Islam. Stresstest für Deutschland. Gütersloh: Gütersloher Verlagsanstalt.
- 2017 (Hg.): Normenkonflikte in pluralistischen Gesellschaften. Frankfurt: Campus.
- 2016 Gott näher als der eigenen Halsschlagader. Fromme Muslime in Deutschland. Frankfurt: Campus.
- 2014 Review of Indonesian and Malaysian Affairs (RIMA) 48(1), Special Issue: Modes of belonging. Citizenship, identity and difference in Indonesia. (zusammen mit Birgit Bräuchler und Kathryn Robinson)
- 2013 (Hg.): Geschlechtergerechtigkeit durch Demokratisierung? Transformationen und Restaurationen von Genderverhältnissen in der islamischen Welt. Bielefeld: Transcript.
- 2013 (Hg.): Gender and Islam in Southeast Asia. Women's rights movements, religious resurgence and local traditions. Leiden: Brill.
- 2010 (Hg.): Christianity in Indonesia. Perspectives of power. Berlin: Lit, Reihe: Southeast Asian Modernities
- 2010 (Hg.): Aceh. History, politics and culture. Singapur: ISEAS (zusammen mit Arndt Graf und Edwin Wieringa)
- 2002 FeMale. Über Grenzverläufe zwischen den Geschlechtern. Frankfurt: Fischer.
- 2000 Die Austreibung des Bösen. Ein Beitrag zur Religion und Sozialstruktur der Sara Langa in Ostindonesien. Stuttgart: Kohlhammer Verlag.
- 1998 (Hg.): Körper und Identität. Ethnologische Ansätze zur Konstruktion von Geschlecht. Münster: Lit Verlag.

1994 Krieger, Hexen, Kannibalinnen. Phantasie, Herrschaft und Geschlecht in Neuguinea. Münster: Lit Verlag.

Aufsätze in wissenschaftlichen Zeitschriften und Sammelbänden

2020 Meinungsvielfalt braucht Meinungsfreiheit. In: Bertram, Christoph/Thomas Mirow, Hg.: Trotzdem: Was uns zusammenhält. Berichte zur Lage der Nation. Hamburg: Murmann, S. 159-184. (forthcoming)

2020 Dschihadismus. Politische Kontexte, theologische Rechtfertigungen und Utopien normativer Ordnungen. In: Forst, Rainer/Klaus Günther, Hg.: Normative Ordnungen. Berlin: Suhrkamp (forthcoming)

2020 Leading the way. Women's activism, theology and women's rights in Southeast Asia. In: El Omari, Dina/Mouhanad Khorchide, Hg.: Muslima theology. New York: Routledge, S. 237-258.

2019 Universelle Werte und Frauenrechte. In: Kühnlein, Michael, Hg.: Konservativ?! Miniaturen aus Kultur, Politik und Wissenschaft. Berlin: Duncker & Humblot, S. 185-188.

2019 Durable violence in southeast Asia. Machinery and scale. In: Austrian Journal of Southeast Asian Studies 12 (2): 135-148.

2018 Salafismus und Dschihadismus. In: Monatsschrift für Kriminologie und Strafrechtsreform 2(101): 172-187 (zusammen mit Andreas Jensen)

2018 Salafismus und Dschihadismus. In: Boers, Klaus/Marcus Schaerd, Hg. Kriminologische Welt in Bewegung. Mönchengladbach: Forum Verlag Godesberg, S. 110-131. (zusammen mit Andreas Jensen)

2018 Religiöse Rechtfertigungen des Dschihadismus. In: Schellhö, Jennifer/Jo Reichertz/Volker M. Meins/Armin Flender, Hg.: Großzählungen des Extremen. Neue Rechte, Populismus, Islamismus, War on Terror. Bielefeld: Transcript, S. 121-136.

2018 Der Siegeszug des radikalen Islam im 21. Jahrhundert. In: Vietta, Silvio/Michael Gehler/Sanne Ziethen, Hg.: Dimensionen und Perspektiven einer Weltgesellschaft. Fragen, Probleme, Erkenntnisse, Forschungsansätze und Theorien. Wien: Böhlau, S. 261-286.

2018 Islamischer Fundamentalismus. In: Zentralrat der Juden in Deutschland, Hg.: Jüdische Bildungslandschaften. Berlin: Hentrich & Hentrich, S. 331-353.

2017 Gender Clash in der Einwanderungsgesellschaft? Debatten um Rassismus, Sexismus und Kultur nach den Ereignissen der Silvesternacht 2015/16. In: Schröter, Susanne, Hg.: Normenkonflikte in pluralistischen Gesellschaften. Frankfurt: Campus, S. 133-172.

- 2017 Islamismus – Eine Gefahr für die innere Sicherheit. In: Hasselfeldt, Gerda/Ursula Männle, Hg.: Islam und Staat. Berlin: Duncker und Humblot, S. 55-66.
- 2017 Islamic feminism. National and transnational dimensions. In: Cesari, Jocelyne, Hg.: Islam, gender and democracy. Oxford: Oxford University Press, S. 115-138.
- 2016 Welcher Islam past zu unserer Gesellschaft? Herausforderungen, Fehlentwicklungen, neue Impulse für Deutschland. In: Karl, Siegfried/Hans-Georg Burger, Hg.: Religion(en) im 21. Jahrhundert. Zwischen Tradition und Zukunft. Gießen: Psychosozial Verlag, S. 135-40.
- 2016 Dschihadistische Rechtfertigungsnarrative und ihre Angriffsflächen. (zusammen mit Christoph Günther, Mariella Ourghi und Nina Wiedl). In: Biene, Janusz et al, Hg: Salafismus und Dschihadismus in Deutschland. Ursachen, Dynamiken, Handlungsempfehlungen. Frankfurt: Campus, S. 159-198.
- 2016 Dschihadistische Rechtfertigungsnarrative und mögliche Gegennarrative. In: HSFK-Report 4/2016 (zusammen mit Christoph Günther, Mariella Ourghi und Nina Wiedl)
- 2016 Debating salafism, traditionalism and liberalism. Muslims and the state in Germany. In: Ennaji, Moha, Hg.: New horizons of Muslim diaspora. Basingstoke, Hampshire: Palgrave MacMillan, S. 203-228.
- 2015 Die jungen Wilden der Ummah. Heroische Geschlechterkonstruktionen im Jihadismus. In: Friedensgutachten 2015. S. 175-186.
- 2015 Heroic gender constructs in jihadism. In. Kursawe, Jenet et al, eds.: Peace Report 2015. Berlin: Lit, S. 71-80.
- 2015 Moderneforschung in der Ethnologie. In: Jaeger, Friedrich, Wolfgang Knöbl und Ute Schneider, Hg.: Handbuch Moderneforschung. Interdisziplinäre und internationale Perspektiven. Stuttgart: Metzler, S. 70-80.
- 2015 Männlichkeitsforschung in der Kultur- und Sozialanthropologie. In: Horlacher, Stefan (Hg.): Männlichkeitsforschung. Ein interdisziplinäres Handbuch. Stuttgart: Metzler Verlag, S. 94-103.
- 2014 Between *sastra wangi* and *perda sharia*. Debates over gendered citizenship in post-authoritarian Indonesia. In: Kathryn Robinson, Birgit Bräuchler, Schröter, Susanne, eds. (2014): Review of Indonesian and Malaysian Affairs (RIMA) 48(1), Special Issue: Modes of belonging. Citizenship, identity and difference in Indonesia, S. 67-94.
- 2014 Progressive and conservative women's movements in Indonesia. In: Derichs, Claudia, Hg.: Women's movements and counter movements. The quest for gender equality in Southeast Asia and the Middle East. Cambridge: Cambridge Scholars Publishers, S. 79-106.

- 2013 On ethnographic self-fashioning. In: Strecker, Ivo/Shaua LaTosky, Hg.: Writing in the field. Festschrift for Stephen Tyler. Berlin: Lit, S. 59-68.
- 2013 Tunesien. Vom Staatsfeminismus zum revolutionären Islamismus. In: Schröter, Susanne (Hg.): Geschlechtergerechtigkeit durch Demokratisierung? Transformationen und Restaurationen von Genderverhältnissen in der islamischen Welt. Bielefeld: Transcript. (zusammen mit Sonia Zayed), S. 17-44.
- 2013 Gender and Islam in Southeast Asia. An overview. In: Schröter, Susanne, Hg.: Gender and Islam in Southeast Asia. Negotiating women's rights, Islamic piety and sexual orders. Leiden: Brill, S. 7-54.
- 2013 Herausbildungen moderner Geschlechterordnungen in der islamischen Welt. In: Fahrmeir, Andreas/Annette Warner, Hg.: Die Vielfalt normativer Ordnungen. Konflikte und Dynamik in historischer und ethnologischer Perspektive. Frankfurt: Campus, S. 275-306.
- 2012 Grenzverläufe zwischen den Geschlechtern. In: Aus Politik und Zeitgeschichte 62 (20-21): 49-54.
- 2011 Vom Naturrecht der Urgesellschaft zu den kulturellen Rechten indigener Völker: Rechtsethnologische Konstruktionen und Reflexionen. In: Günther, Klaus/Stefan Kadelbach (Hg.): Recht ohne Staat. Zur Normativität nichtstaatlicher Rechtsetzung. Frankfurt: Campus, S. 201-28.
- 2011 Demonstrationen, Revolten und neue Medien. In: Ausstellungskatalog "Demonstrationen. Vom Werden normativer Ordnungen". Frankfurt: Frankfurter Kunstverein, S. 114-126
- 2010 The indigenization of Catholicism on Flores. In: dies. (Hg.): Christianity in Indonesia, S. 90-105.
- 2010 Christianity in Indonesia. An overview. In: dies. (Hg.): Christianity in Indonesia, S. 2-15.
- 2010 Acehnese culture(s). In: Graf, Arndt/Susanne Schröter/Edwin Wieringa, Hg.: Aceh. History, politics and culture. Singapur: ISEAS, S. 157-179.
- 2009 Feministische Re-Interpretationen des Qur'an und der Sunna. In: Lanwerd, Susanne/Márcia Moser, Hg.: Frau – Gender – Queer. Gendertheoretische Ansätze in der Religionswissenschaft. Würzburg: Königshausen und Neumann, S. 46-54.
- 2009 Multikulturalismus, Re-Islamisierung und Zivilgesellschaft in Südostasien. http://www.migration-boell.de/web/integration/47_1843.asp
- 2009 Gender und soziale Transformation in Südostasien – Frauen als Agentinnen des sozialen Wandels? Geographische Rundschau 10/2009.

- 2009 Islamismus als postkolonialer Diskurs. In: Reuter, Julia/Paula-Irene Villa, Hg.: Postkoloniale Soziologie. Empirische Befunde, theoretische An-schlüsse, wissenschaftliche Reflexionen. Bielefeld: Transcript, S.137-158.
- 2009 Tsunami in Aceh: Zäsur oder Prozess? In: Meyer, Günter, Andreas Thimm/Christian Steiner (Hg.): Katastrophen in der Dritten Welt - wirtschaftliche, soziale und politische Folgen. - Veröffentlichungen des Interdisziplinären Arbeitskreises Dritte Welt, Band 19, Mainz, S. 85-105.
- 2008 Sex Talks oder der Untergang des Abendlandes. In: Gottowik, Volker/Holger Jebens/Editha Platte, Hg.: Zwischen Aneignung und Verfremdung. Ethnologische Gratwanderungen. Frankfurt: Campus, S.159-180.
- 2008 Female leadership in Islamic societies, past and present. In. Hellmann-Rajanayagam, Dagmar/Andrea Fleschenberg, Hg.: Goddesses, heroes, sacrifices. Female power in Asian politics. Southeast Asian Modernities. Berlin: Lit, S. 52-73.
- 2008 Die Debatte um religiösen Pluralismus in Indonesien. In: Schulze, Fritz/Holger Warnk, Hg.: Religion und Identität: Muslime und Nicht-Muslime in Südostasien. Wiesbaden: Harrassowitz, S.1-22.
- 2008 Gender und Diversität. Kulturwissenschaftliche und historische Annäherungen. In: Andresen, Sünne, Hg.: Gender und Diversity. Albtraum oder Traumpaar? Interdisziplinärer Dialog zur ‚modernisierung‘ von Geschlechter- und Gleichstellungspolitik. Wiesbaden: VS Verlag für Sozialwissenschaften, S. 79-94.
- 2007 Re-Islamisierungsprozesse in Südostasien. In: Orient 4: 17-30.
- 2007 Fundamentalismen und religiös motivierte Gewalt in Indonesien. In: Kolnberger, Thomas, Hg.: Terrorismus und Fundamentalismus – Herausforderung der modernen Welt. Wien: Magnus-Essen, S. 142-167.
- 2007 Adat und katholische Mission in Indonesien. In: Piepke, Joachim, Hg.: Kultur und Religion in der Begegnung mit dem Fremden. St. Augustin: Anthropos Verlag, S. 179-207.
- 2007 Imaginationen des Bösen in Christentum und Islam. In: Engel, Gisela/ Malte-Christian Gruber, Hg.: Bilder und Begriffe des Bösen. Salecina-Beiträge zur Gesellschafts- und Kulturkritik 7. Berlin: Trafo Verlag, S.29-44.
- 2007 Parenté, herméneutique et notions de genre. Les facettes du pouvoir sexué chez les Ngada d’Indonésie orientale. In: Mathieu, Claude-Nicole (Hg.): Une maison sans fille est une maison morte. La personne et le genre en sociétés matrilineaires et/ou uxori-locales. Paris: Éditions de la Maison des Sciences de l’Homme, S. 333-358.
- 2006 Current trends in anthropological and sociological research on and in Southeast Asia. In: Südostasien aktuell 4: 63-72 (zusammen mit Rüdiger Korff)

- 2006 Zwischen traditionellem Matrizenismus, Feminismus und Islamismus: Geschlechterbeziehungen im islamischen Südostasien. In: Wawra, Daniela, Hg.: Genderforschung multidisziplinär. Frankfurt: Peter Lang Verlag, S. 149-178.
- 2006 Politisierung von Religion und Sakralisierung von Politik. Lokale und nationale Konflikte zwischen Moslems und Christen in Indonesien. In: Oevermann, Ulrich/Manuel Franzmann, Hg.: Religiosität in der säkularisierten Welt. Theoretische und empirische Beiträge zur Säkularisierungsdebatte in der Religionssoziologie. Wiesbaden: Verlag für Sozialwissenschaften, S. 357-374.
- 2005 Red cocks and black hen. Gendered symbolism and social practice in the Ngada highlands. In: Bijdragen tot de Taal-, Land- en Volkenkunde 161 (2/3): 318-349.
- 2005 Geschlechterforschung in der Ethnologie. Zwischen Exotisierung und Homogenisierung. In: Bußmann, Hadumod/Renate Hof, Hg.: Genus. Geschlechterforschung in den Kulturwissenschaften. Stuttgart: Kröner Verlag, S. 80-116.
- 2004 Religiöse Symbolik und soziale Praxis in Indonesien. In: Heininger, Bernhard, Hg.: Wahrnehmung der Geschlechterdifferenz in religiösen Symbolsystemen. Münster: Lit, S. 107-124.
- 2004 Female masculinity – ein neues Phänomen des gender bender? In: Rohr, Elisabeth, Nina Schuster, Hg.: Körper und Identität. Frankfurt: Ulrike Helmer Verlag, S. 144-160.
- 2004 Rituals of rebellion. A theory reconsidered. In: Kreinath, Jens/Constance Hartung/Annette Deschner, Hg.: The Dynamics of Changing Rituals: The Transformation of Religious Rituals within Their Social and Cultural Context. (Toronto Studies in Religion: 29). New York: Peter Lang, S. 41-58.
- 2004 Intersexualität als soziale Kategorie. In: Die Philosophin 28: 36-49.
- 2004 Keine richtigen Männer. Brasilianische Travestis an den Grenzen der Geschlechter. In: iz3w 280: 27-30.
- 2004 Frauen in Männerrollen. Ein interkultureller Vergleich. In: Journal Ethnologie. Online-Zeitschrift 3/2004.
- 2003 Religiöse Mobilisierungen in Indonesien. In: ASIEN 89: 26-46.
- 2003 Überschreitungsdiskurse. Grenzverläufe und Grenzverwischungen zwischen den Geschlechtern. In: Feministische Studien 21 (1): 7-22.
- 2002 Jesus als Yamsheros. Die Aneignung des Katholizismus in einer indonesischen Lokalgesellschaft. In: Petermanns Geographische Mitteilungen. Themenheft: Indigene Gesellschaften, S. 36-41.
- 2002 Visionen. In: Kohl, Karl-Heinz (Hg.): Handbuch religionswissenschaftlicher Grundbegriffe. Stuttgart: Kohlhammer Verlag, S.337-343.

- 2001 Travestie und Transsexualität: Der ethnologische Beitrag zu einer interdisziplinären Debatte. In: Paideuma 47: 61-82.
- 2001 Bachofen, Johann Jakob. Das Mutterrecht. In: Kohl, Karl-Heinz, Hg.: Hauptwerke der Ethnologie. Stuttgart: Kröner Verlag, S.6-10.
- 2001 DuBois, Cora. The people of Alor. In: Kohl, Karl-Heinz, Hg.: Hauptwerke der Ethnologie. Stuttgart: Kröner Verlag, S.77-81.
- 2001 Kinship and gender. In: Luig, Ute/Dorothea Schulz, Hg.: Kinship and gender. Sozialanthropologische Arbeitspapiere Nr. 88. Berlin: Das arabische Buch, S. 10-23.
- 2001 Lokale oder nationale Identität? Ethnische und religiöse Interpretationen sozialer Konflikte in Indonesien. In: Meyer, Günther/Andreas Thimm, Hg.: Ethnische Konflikte in der Dritten Welt. Ursachen und Konsequenzen. Veröffentlichungen des Arbeitskreises Dritte Welt, Heft 15. Mainz: Universität Mainz, S. 39-60.
- 2001 Rebellion als Lebensstil und Initiationserlebnis. In: Staatsoper Unter den Linden, Hg.: Puccini. La Bohème. Oper in vier Bildern. Ein Opernführer. Frankfurt: Insel Verlag, S. 28-42.
- 2001 Zwei Geschlechter oder mehr? Fremd- und Selbstkonstruktionen in den Sozialwissenschaften. In: Uerlings, Herbert/Karl Hölz/Viktoria Schmidt-Linsenhoff (Hg.): Das Subjekt und die anderen. Interkulturalität und Geschlechterdifferenz von der Frühen Neuzeit bis zur Gegenwart. Berlin: Erich Schmidt Verlag, S. 65-85.
- 2000 Creating space, time and society: the annual cycle of the people of Langa in eastern Indonesia. In: Anthropos 96: 463-483.
- 2000 „Essentialismus“ und „Konstruktivismus“ in der feministischen Forschung. In: Peripherie 77/78: 9-27.
- 2000 Das Ende des Feminismus. In: Forum Wissenschaft 17 (3): 11-16.
- 2000 Machos und Matriarchinnen. Interkulturelle Geschlechterbeziehungen auf Flores. In: Schlehe, Judith, Hg.: Zwischen den Kulturen - Zwischen den Geschlechtern. Kulturkontakte und Genderkonstrukte. Reihe: Münchener Beiträge zur interkulturellen Kommunikation, Bd. 8. Münster, New York u.a.: Waxmann, S. 89-104.
- 1999 Balancing modernity and tradition: Ngada rituals as a space of action. In: Heinze, Ruth-Inge, Hg.: The nature and function of rituals. Westport: Greenwood Publishing Group, S. 131-150.
- 1999 Identität und Spiritualität in einer feministischen Subkultur. In: Krasberg, Ulrike, Hg.: Religion und weibliche Identität. Marburg: Curupira Verlag, S. 267-81.
- 1998 Death rituals of the Ngada of Central Flores, Indonesia. In: Anthropos 93: 417-435.

- 1998 Ngadhu und bhaga: Symbolisierungen männlicher und weiblicher Körper bei den Ngada in Ostindonesien. In: Schröter, Susanne, Hg.: Körper und Identität. Ethnologische Ansätze zur Konstruktion von Geschlecht. Münster: Lit Verlag, S. 51-76.
- 1997 Die Sammlerin der Dinge: Erika Sulzmann, Forscherin in Afrika. In: Kohl, Karl-Heinz, Hg.: Das exotische Ding. Geschichten einer Sammlung. Wiesbaden: Institut für Ethnologie und Afrika-Studien, S. 23-34.
- 1997 Initiation zum Krieger – Das Beispiel Neuguinea. In: Hypatia 10: 35-42. Berlin: Heinrich Böll-Stiftung.
- 1997 Geschlecht, Konstruktion, Identität. Kritische Annäherungen an einen feministischen Diskurs. In: Schein, Gerlinde/Sabine Strasser, Hg.: Intersexions. Feministische Anthropologie zu Geschlecht, Kultur und Sexualität, S. 111-148. Wien: Milena Verlag.
- 1997 Liebe, Heirat, Hierarchie. Rang, Geschlecht und Ethnizität in einer matrilinearen Gesellschaft. In: Hauser-Schäublin, Brigitta/Birgitt Röttger-Rössler, Hg.: Differenz und Geschlecht. Neue ethnologische Ansätze. Berlin: Dietrich Reimer Verlag, S. 234-259.
- 1997 Kannibalinnen und Hexen. Imaginationen des Weiblichen in Gesellschaften Neuguineas. In: Völger, Gisela, Hg.: Sie und Er. Frauenmacht und Männerherrschaft im Kulturvergleich Bd. 1, S. 255-262. Köln: Rautenstrauch-Joest-Museum für Völkerkunde.
- 1997 Topographie der Geschlechter bei den Ngada in Indonesien. In: Völger, Gisela, Hg.: Sie und Er. Frauenmacht und Männerherrschaft im Kulturvergleich, Bd. 2, S. 41-50. Köln: Rautenstrauch-Joest-Museum für Völkerkunde.
- 1996 Der Diskurs um die Kategorie „Sex“ in der Ethnologie. Anmerkungen zu Heike Behrends „Mothers do not make babies“. In: Zeitschrift für Ethnologie 120: 1.15.
- 1991 Die frühe Matriarchatsforschung und der misogyne Staub der Geschichte. In: Hypatia. Historische Frauenforschung in der Diskussion; S. 8-13.
- 1991 Frauenmuseen/-stadtrundgänge. Resümee einer Arbeitsgruppe. In: Hypatia. Sondernummer zur überregionalen Tagung des Netzwerkes historisch arbeitender Frauen; S. 25-27.

Rezensionen

- 2017 Rüdiger Lohlker (2017): Die Salafisten – Der Aufstand der Frommen, Saudi-Arabien und der Islam. München: Beck. In: Politische Studien, Nov./Dez. 2017.

- 2017 Auf dem Boden einer sich auflösenden Religion. Olivier Roy und Fethi Benslam entwickeln ihre Ansichten über die Ursprünge des islamistischen Terrors. In: FAZ vom 10.10.2017.
- 2013 Peter J. Bräunlein (2010): *Passion/Pasyon. Rituale des Schmerzes im europäischen und philippinischen Christentum*. München: Wilhelm Fink. In: *Paideuma*
- 2013 Leila Ahmed (2011): *The quiet revolution. The veil's resurgence, from the Middle East to America*. New Haven: Yale University Press. In: *Sehepunkte. Rezensionjournal für die Geschichtswissenschaften*.
- 2011 Cynthia Chou and Vincent Houben, Hg. (2006): *Southeast Asian Studies. Debates and new directions*. Singapore: ISEAS. In: *ASIEN* 120: 106-107.
- 2010 Werner Schiffauer (2010): *Nach dem Islamismus. Eine Ethnographie der Islamischen Gemeinschaft Milli Görüs*. Frankfurt: Suhrkamp. In: *Frankfurter Allgemeine Zeitung*, 11.8.2010
- 2010 Seyran Ates (2009): *Der Islam braucht eine sexuelle Revolution. Eine Streitschrift*. Berlin: Ullstein. In: *Frankfurter Rundschau*, 23.1.2010.
- 2010 Mona Hanafi El-Siofi (2009): *Der Westen – ein Sodom und Gomorrah?* Königstein/Taunus: Ulrike Helmer Verlag. In: *Orient* 51/2: 92-93.
- 2009 Claudia Baumgart-Ochse (2008): *Demokratie und Gewalt im Heiligen Land. Politisierte Religion in Israel und das Scheitern des Osloer Friedensprozesses*. Baden-Baden: Nomos. In: *Orient* 2: 83-84.
- 2008 Gottowik, Volker (2005): *Die Erfindung des Barong. Mythos, Ritual und Alterität auf Bali*. Berlin: Reimer. In: *Anthropos*
- 2007 K.S. Nathan und Mohammad Hashim Kamali (2005), Hg.: *Islam in Southeast Asia. Political, social and strategic challenges for the 21st century*. Singapore: ISEAS.
- 2006 Niehof, Anke/Firman Lubis, Hg. (2003): *Two is enough. Family planning in Indonesia under the New Order 1968-1998*. Leiden: KITLV Press. In: *Anthropos*.
- 2004 Martin Humburg, Dominik Bonatz und Claus Veltmann, Hg. (2003): *Im „Land der Menschen“*. Der Missionar und Maler Eduard Fries und die Insel Nias. In: *ASIEN*
- 2003 Hansen, Holger Bernt und Michael Twaddle, Hg. (2002): *Christian missionaries and the state in the third world*. Athens: Ohio University Press. In: *Paideuma* 50: 314-17.
- 2002 Lambek, Michael/Andrew Strathern, Hg. (1998): *Bodies and Persons. Contemporary perspectives from Africa and Melanesia*. Cambridge: Cambridge

- University Press. In: Sozialersinn. Zeitschrift für hermeneutische Sozialforschung 3: 536-38.
- 2000 De Jong, Willemijn (1998): Geschlechtersymmetrie in einer Brautpreisgesellschaft. Die Stoffproduzentinnen der Lio in Indonesien: Verlag Dietrich Reimer. In: Zeitschrift für Ethnologie 125: 313-17.
- 1999 Duerr, Hans Peter (1995): Frühstück im Grünen. Essays. Frankfurt am Main: Suhrkamp Verlag. In: Anthropos 94(1/3): 250-52.
- 1999 Schlehe, Judith: (1998) Die Meereskönigin des Südens, Ratu Kidul. Geisterpolitik im javanischen Alltag. Verlag Dietrich Reimer. In: Anthropos 94(4/6): 627-29.
- 1998 Howell, Signe, Hg. (1996): For the sake of our future. Sacrificing in eastern Indonesia. Leiden: CNWS 1996. In: Anthropos 93: 615-617.
- 1998 Streck, Bernhard (1997): Fröhliche Wissenschaft Ethnologie. Eine Führung. Wuppertal: Peter Hammer Verlag (Edition Trickster). In: Anthropos 93: 647-49.
- 1995 Finkler, Kaja (1994): Women in pain. Gender and morbidity in Mexico. Philadelphia: University of Pennsylvania Press. In: Social Anthropology 3(3).
- 1995 Hollan, Douglas W./Jane C. Wellenkamp. (1994): Contentment and suffering. Culture and experience in Toraja. New York: Columbia University Press. In: Social Anthropology 3(3).